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2 令和６年４月

ふれあいセンター修繕
問　保健福祉総合センター（ふれあいセンタ
ー）修繕費の説明を。
住民生活課長　経年劣化により、一昨年度か
ら修繕を行っている。今年度は壁と吸気口な
どを中心に、来年度は屋根の修繕を考えてい
る。

内原小学校増改築
問　内原小学校校舎の増改築の説明を。
教育課長　令和６年の夏以降に工事を発注し、

長期の休みなどを利用して令和７年９月に完
了する予定。

令和６年度予算の内訳
・一般会計	 ５５億９,７５８万円
・特別会計	 ２０億２,７４２万円
　　国民健康保険	 ９億２千万円
　　介護保険	 ８億５千万円
　　後期高齢医療	 ２億２千万円
　　その他

◇◆◇ 歳入予算 ◇◆◇
　歳入の主なものは地方交付税と国・県補助金などの依存財源で、全体の６８.８％を占
めている。前年度より０.５％の増。
◇◆◇ 歳出予算 ◇◆◇
・民生費として、保育所指定管理委託料、学童保育委託料など１６億６,０２６万円。
・農林水産業費として、ため池等整備事業費や中山間総合整備事業費、漁港施設整備事業
費など８億１２６万円。

・土木費では、道路維持費や町道改良事業費などとして２億９,２０７万円。
・教育費では、小学校費の学校建設費や学校給食費などとして５億７,８４２万円。

・水道事業会計
　収益的収入２億２,６２３万円、支出２億２,０３６万円
　資本的収入２,７８３万円、支出１億４,５６１万円
・下水道事業会計
　収益的収入４億２,９３９万円、支出４億２,９３９万円
　資本的収入９,２３７万円、支出１億７,６６５万円　	

内原小学校の新館北側に校舎を増築

３ 月 定 例 会
令和６年第１回定例会は３月１１日～２２日までの１２日間の会期で開催した。
今定例会では、令和６年度一般会計・特別会計予算、令和５年度補正予算、条

例など議案２４件、諮問１件が提案され、慎重審議の結果、原案の通り可決した。

一 般 会 計



3令和６年４月

小学校開校１５０周年
問　小学校開校１５０周年事業の説明を。
教育課長　令和６年度に志賀小学校と内原小
学校が１５０周年を迎える。
　志賀小学校ではドローン撮影とバルーンリ
リースを、内原小学校ではドローン撮影と伐
採した楠の木でベンチを作成する。

低所得者支援及び定額減税補足給付金事業
問　低所得者支援及び定額減税補足給付金事
業の説明を。
住民生活課長　大きな区分としては、４種類
の給付内容となっている。
　１つ目は住民税の均等割のみ課税世帯へ、
１世帯当たり１０万円を給付する。
　２つ目は低所得者の子育て世帯で、１８歳
以下の子ども（平成１７年４月２日以降生ま
れ）に対し５万円を加算する。
　３つ目は令和６年度に新たに住民税非課税
または、住民税均等割のみ課税となる世帯へ
１０万円を給付する。
　４つ目は定額減税に伴う調整給付。

柑橘統合選果施設負担金
問　柑橘統合選果施設負担金の説明を。
産業建設課長　由良町と日高川町にある選果
場を統合し、日高川町の選果場を増改築する。
　事業主体は紀州農業協同組合で、関係市町
の栽培面積や荷受量などで案分した額、２０
８万１,０００円を当町が負担する。

町勢要覧作成
問　町勢要覧作成業務委託の説明を。
総務課長　町制施行７０周年として、長期総
合計画や総合戦略をもとに、主要な施策や概
要、統計資料や町の年表などを１冊にまとめ
た冊子を、全戸に配布する。

図書システム
問　図書システムの説明を。
教育課長　各小中学校単位で蔵書のデータベ
ースを作成し、貸出・返却の管理ができるシ
ステムを構築する。
　また、中央公民館図書室の蔵書データべー
スに、インターネットで外部からアクセスし
て閲覧ができるようにする。

帯状疱疹ワクチン
問　帯状疱疹予防接種給付費の説明を。
子育て福祉健康課長　近年、増加している帯
状疱疹に対して、予防接種費用の一部を町単
独予算で助成を行うもの。
　５０歳以上の町民を対象とし、帯状疱疹ワ
クチン接種１回につき１万円、２回接種で合
計２万円を助成する。

ベンチに生まれ変わる伐採前の楠の木

※帯状疱疹ワクチンは２回接種
が標準で、１回につき約２万円
～２万５千円です。（医療機関で
異なります）
　助成後の自己負担額の目安は、
２回接種で約２万円～３万円で
す。

　新たに取り組む主な事業
・住民票と印鑑証明のコンビニ交付
今秋から夜間や休日、また町外からで

も交付可能に。
・子育て応援臨時給付金
高校生（平成１８年４月２日～２１年

４月１日生まれの子ども）１人につき２
万円を給付する。
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4 令和６年４月

国民健康保険
脳ドック健診
問　新規事業の脳ドック健診委託料について
説明を。
いきいき長寿課長　分析をしたところ、脳血
管疾患による医療費が増えている。認知症施
策等も考慮し脳ドック健診の実施を決めた。
対象者３０人を予定している。

後期高齢者医療保険
保険料率の増額
問　保険料収入が昨年度より９３５万４千円
の増額となっていることの説明を。
いきいき長寿課長　後期高齢者医療広域連合
より、令和６、７年度の保険料率の改定につ
いて、所得割１１.０４％で１.７１ポイント
の増、均等割額が５万４,４２８円で、４,１
１１円の増となったとの説明があった。

人間ドックの募集人員増員
問　人間ドック委託料の増額の説明を。
いきいき長寿課長　実績と希望者数を把握す
る中で、募集人員を１０名拡大し４０名とす
るための増額である。

水道基本料金減免
令和６年４月から７月までの４ヵ月間、水

道基本料金及びメーター使用料を減免する。
財源は、国からの物価高騰対応重点支援地方
創生臨時交付金をあてる。

水
道
基
本
料
金
を
減
免

介護保険条例
令和６年度から８年度までの介護保険

料を改定するもの
基準月額を６,３００円から６,１００円に

引き下げるとともに、所得段階を９段階から
１３段階に細分化する。

問　基準月額の引き下げと基金との関係は。
いきいき長寿課長　基金から３年間で７,３
００万円を繰り入れ、基準月額を６,３００
円から６,１００円に引き下げる。

問　保険料を９段階から１３段階に改めると
いうことの意味は。
いきいき長寿課長　高所得者の保険料を引き
上げることで、低所得者の保険料上昇を抑制
するもの。

特 別 会 計 ◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆

条 例 改 正 ◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆

水道事業会計 ◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆



【一般質問】 5令和６年４月
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南海トラフ地震に対する町の備えは
町長　地域とも協力、連携していきたい

清水　町民の安否確認はどう考えているのか。
町長　発災直後から、通信手段が途絶えるこ
とが予想されるため、町のハザードマップに
掲載されている指定避難所、一時避難場所に
避難してもらいたいと考える。そこで、避難
者名簿を作成する事になっており、避難した
人の確認を行う。また、自主防災会が、安否
確認名簿を作成しているところもあり、各地
域とも協力、連携していきたい。

清水　当町の避難所は何人程度避難できるの
か。また、高齢化率、耐震化率はどうなって
いるか。
町長　指定避難所は３９ヵ所、収容人数は
１,０９３人である。また２月末現在の住民
基本台帳の６５歳以上は２９.１％である。
　耐震化率は令和２年度時点で総戸数３,５
４７戸の内２,７０４戸であり、率にして７
６.２％である。

清水　避難所での備蓄食料は何日分あるか。
医薬品、紙おむつ、マスクなど、どれだけの
品目数を確保しているか。

町長　備蓄食料など
は、水が２Ｌ、１.５
Ｌ、５００mlのペッ
トボトル合計６,１４
２本。食料が１万１７
食、一人あたり５～６
食分で約２日分の備蓄
である。
　医薬品は、管理上の
問題もあり、備蓄していない。
　食料品以外で、紙おむつは大人用２,２３
３枚、赤ちゃん用９００枚。マスク２万３,
７５０枚、生理用品２,０８８枚、ゴム手袋
６,５００枚、段ボールパーティション７,８
０５枚、ワンタッチパーティション６６張、
毛布６７０枚、エアマット４０枚、ブランケ
ット６４５枚、簡易ベッド１０台、ポリ水袋
２,０５１枚、ストーマ４０枚、トイレシー
ト１,２００枚などを備蓄している。

清水　地震発生後、当町も甚大な被害を受け、
他市町村から支援物資を受け入れる場合、ど
こに集積するのか。集積場所は最大何ヵ所設
置できるのか。
町長　受け入れ場所は、農村環境改善センタ
ー、中央公民館を想定しているが、両施設と
も避難所としても開設している。
		保管場所が確保出来ない場合は、県施設で
ある中紀地域職業訓練センターや、災害協定
を結んでいる紀州農業協同組合の日高支店経
済店舗、旧志賀支所を利用する予定であり、
すべて利用した場合、最大で５ヵ所である。

備
蓄
品

倒壊家屋（石川県能登町）
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日高町の水産業の今後

住宅耐震事業
  設計審査に補助を

町長　漁業の進展に取り組んでいきたい

山中　日高町にとって水産業とはどうい
う価値を持っているのか、どういう気持
ちで水産業を考えているのか。
町長　一次産業の中で、これまで培われ
てきた日高町の産業である。引き続き取
り組んでいただきたいと思っている。
　町としても、関係者の思いを汲んでい
き、漁業の進展に取り組んでいきたい。

山中　日高町総合戦略の重要施策の中に
漁場造成がある。令和元年度以降６年で
１ヵ所とあるが、現在どうなっている
か。
産業建設課長　磯焼け、潮流の変化、海水温
の上昇など引き続き調査は必要。多額の費用
が必要と思われ、実施の時期を見極める必要
がある。調査結果の範囲で事業のできる時期
を確認し進めていきたい。

山中　漁業組合でも情報を求めている。情報
を探し提供していくのも水産振興のひとつで
はないか。観光振興のためにも水産業は必要
であると思うが。
町長　抜本的な水産業の見直し等、漁業者や
漁業組合、県も含め検討していくのは大事で
ある。町としても十分取り組んでいきたい。

山中　様々な補助・助成制度が活用出来ない
か検討し、専門知識を持つ人・施設などに知
識の享受の働きかけ、先進的な取組みをして
いる地域も参考にし、次世代のためにも日高
町に水産業を残していってもらいたい。

山中　診断、設計ともに住宅耐震事業の補助
対象であるが、設計審査にかかる費用は自己
負担である。この費用も補助対象にし住宅耐
震事業の促進をしたらどうか。
町長　能登半島地震により住宅耐震改修の重
要性を改めて認識をしている。住宅耐震改修
事業を活用していけるよう推進を行い、自己
負担の軽減を含め検討したい。

山中　町民が耐震改修をする事は自助の働き
にも関係する事であり、まず自分の命を守る

ことが何より大
事であると思う。
その面でも耐震
改修は今後とも
進めていく必要
がある。

日高町の水産業を次世代に



【一般質問】 7令和６年４月

辻村　日高町には熊野詣のルートがあったこ
とから、古来から人の往来が多く、にぎやか
だったのではと想像する。また、海からのル
ートとして、現在の比井からの出入りもあっ
たとされ、国の重要文化財に指定されている
ものもあると聞く。
　比井崎集会所には民俗資料としてどういう
ものが展示されるのか。どこの地域にも歴史
はある。この場所が日高町そして日高地方の
歴史を学ぶ場として、学校教育、社会教育の
中で活用できないか。また、歴史の発信基地
としての役割を果たせないか。
教育長　民俗資料として生活用具１８９点、
農具７３点、大工道具６点、漁具３４点、そ
の他２点の合計１７５種類３０４点を展示し
ている。加えて、貴重な鉱石や遺跡の出土品
もある。間もなく一般公開できる。
　比井は昔、廻船で栄えた歴史があり、昨年

の比井崎集会所改修記念講演会では、日高町
文化財保護審議会オブザーバーの裏直記氏に
よる「比井廻船の歴史」と題した講演をして
いただいた。
　公開後、小・中学校児童生徒には、地域学
習の機会に民俗資料館を見てもらいたいと考
えている。
　今後は民俗資料の展示だけではなく、町の
歴史が学べる場所として、更なる内容の充実
を進めていく。

辻村　中世の日高地方は、かなり発展してい
たのではないかと思う。資料を見るだけでは
なく、日高町や日高地方はこのような土地、
場所であったということも伝えてもらいたい。
教育長　普段の学習にも繋げ、日高町のふる
さとを学べる場所にしていきたい。
	
辻村　熊野古道にしても、陸からのルート、
海からのルートと一般の人も知らない事があ
ると思う。また、ほかにも重要文化財に指定
されている銅鐸も出土している。
　社会教育の観点からも講演会など、いろん
な形で発信できるようにしてはどうか。
教育長　学校教育だけではなくて、町民の皆
さんに知ってもらい、活用してもらいたいと
思っている。
　日高町の歴史が学べる場所として、さらな
る内容充実に努めていきたい。

― 他の一般質問 ―
　日高町のこれからの財政について
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　議員

民俗資料館　歴史の発信基地に
教育長 歴史が学べる場所としたい

民
俗
資
料
館
（
比
井
崎
集
会
所
内
）



【一般質問】8 令和６年４月
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宮本　能登半島の状況を見れば海岸筋は道路
が寸断される可能性が大であり、ヘリポート
を海岸筋に建設したらどうか。
町長　産湯海水浴場の駐車場を利用する。

宮本　津波の場合無理である。山に建設して
はどうか。
町長　費用が多額となるので、考えていない。
			
宮本　断水への対
応はどうか。								
町長　水道タンク
の利用を考えてい
る。

宮本　食料品、水
の備蓄はどうか。
町長　避難想定人
数１,７００人に
対して２日分である。

宮本　資機材の充実、情報収集体制の確立は。
町長　大変重要である。自主防災組織連絡協
議会を開催し、意見交換をする。

宮本　区長と自主防災会会長との兼任はしん
どいと思う。分担するべきである。　
町長　分担にはメリット、デメリットがある。

宮本　デメリットはないと言っている自主防
災会会長もいる。																				
町長　判断、評価は難しい。

宮本　津波対策は。
町長　比井崎地区、阿尾地区の高台に避難場
所を設置している。

宮本　令和５年６月の豪雨による災害の復旧
状況はどうか。		
町長　西川の災害復旧工事４３ヵ所は全て発
注済みである。

宮本　志賀川の雑木は伐採したか。　		
町長　一部出来たが残りは６年度に伐採して
もらうよう県に要望する。　　		

宮本　事後管理はどうするのか。　	
町長　地域の清掃活動などで協力してもらい、
対応できない箇所は県に要望する。　

宮本　瞬時の情報を得るために志賀川、西川
にライブカメラを設置すればどうか。
町長　西川については県に要望している。志
賀川については検討する。

震 災 へ の 備 え は
町長　さらに検討・準備する

小坂峠の水道タンク

西
川
の
工
事
現
場

豪雨災害復旧の状況は



【一般質問】 9令和６年４月

西
にし

岡
おか

　佳
か
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な

子
こ

　議員

西岡　能登半島地震から２ヵ月が過ぎた。被
災地支援とともに、教訓を当町の防災・減災
の取り組みにいかすことが求められる。
　災害支援で求められる視点の一つに「ジェ
ンダー平等」がある。内閣府男女平等参画局
から、ガイドラインや地方自治体の取り組み
状況が公表されているが、当町の取り組みは
不十分だと考える。女性の視点を取り入れる
仕組み作りを。
町長　本町には２８人の女性職員がおり、防
災を担当する総務課に４名の女性職員がいる。
物資や設備など、意見を吸い上げていきたい。

西岡　能登半島地震では、道路の寸断などで
支援の人や物資が被災者に届かない状況が長
く続いた。当町も、水や食料、物資などは、
充分な量の分散保管が必要だと思うが。
町長　水や食料は消防団本部、水防倉庫、日
高中学校、小浦公民館、阿尾尾崎高台、田杭
集会所に。物資は消防団本部、水防倉庫に保
管している。孤立する可能性が高い地区単位
で保管しておくことが理想ではあるが、適切
な保管場所、スペースが確保できないところ
もあり、現状の保管場所が適切と考える。

西岡　孤立の可能性がある集落が被災した場
合、道路啓開から取り組まなければならない。
現状を適切とするのではなく、どこへ保管で
きるかなど検討を。
町長　町としても対応していかなければなら
ないと考える。

西岡　岸本和歌山県知事は、新年度予算で
「学校給食費の無償化」予算を計上した。本
年１０月から来年の３月まで、「給食費無償
化を実施する市町村に対し学校給食費の一部
を補助」とし、県が２分の１、市町村が２分
の１を負担することで給食費を無償とするも
のである。
　今回の県の予算措置を受けて、学校給食費
の無償化を求める。
町長　県の予算措置について、内容を精査し
たうえで、町としても無償化をおこなうかな
ど様々な角度から検討したい。

― 他の一般質問 ―　
　ゴミ収納箱の改善について

防災に女性の視点を
町長　女性職員の意見を吸い上げたい

倒
壊
し
た
家
屋
（
石
川
県
能
登
町
）

寸
断
さ
れ
た
道
路
（
石
川
県
能
登
町
）

学校給食費の無償化を
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今
定
例
会
で
は
新
年
度
予

算
が
上
程
さ
れ
、
慎
重
審
議

が
行
わ
れ
ま
し
た
。

毎
回
、
議
会
だ
よ
り
の
編

集
に
当
た
っ
て
は
、
町
民
の

皆
さ
ま
に
と
っ
て
重
要
で
あ

る
も
の
を
中
心
に
載
せ
て
い

ま
す
。

記
事
の
中
で
紹
介
し
て
い

る
施
策
、
特
に
新
た
に
取
り

組
む
施
策
詳
細
に
つ
い
て
は

役
場
に
問
い
合
わ
せ
て
下
さ

い
。前

々
回
発
行
の
、
議
会
だ

よ
り
第
１
７
５
号
で
紹
介
し

ま
し
た
よ
う
に
「
読
み
や
す

く
、
わ
か
り
や
す
い
議
会
だ

よ
り
」
と
な
る
よ
う
、
今
回

も
文
字
サ
イ
ズ
を
さ
ら
に
大

き
く
し
ま
し
た
。

皆
さ
ま
の
ご
意
見
を
お
待

ち
し
て
い
ま
す
。楠

山	

博
之　

今
回
の
議
会
だ
よ
り
発
行
に

当
た
り
、
石
川
県
能
登
町
よ
り

被
災
写
真
の
掲
載
に
つ
い
て
、

ご
了
解
を
頂
き
ま
し
た
。

編
集
後
記

この広報紙は再生紙を使用しています。 見やすいユニバーサルデザインフォントを採用しています。

総務福祉常任委員会 産業教育常任委員会
　２月８日、指令業務の共同運用が決まって
いる日高広域消防本部を視察した。
　この運用は令和８年より日高広域、田辺市、
白浜町、串本町の１１９番通報の通信指令を
共同で行うものである。これまでの経緯や共
同運用する場合の財政面のメリットなどの説
明を受けた。

　２月６日、ＩＣＴ教育、タブレットの活用
について日高中学校を訪問し説明を受け、授
業を視察した。

日高広域消防本部

社会の授業（グループに分かれて調べ学習）

現在運用中の日高広消防通信指令システム

英語の授業（教育用ゲームの活用）


